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哈佛毕业杭州创业：
环境因素很重要

哈佛大学毕业的郭磊，６年前在杭州创办了国内首家专注
于医学科研技术服务的公司。

选择杭州创业，郭磊首先考虑的是自己的行业。郭磊创办
的企业属于服务行业，而杭州的服务业全国排名领先，同时，
服务业也是杭州目前以及未来将着力发展的重要方面。其次，
杭州在支持创新创业方面，也走在全国前列，对郭磊来说这是
十分关键的因素。

郭磊认为，海归选择创业城市这方面，环境因素很重
要。 郭磊说：“就我们这些医学科研咨询及技术服务领域的人
来说，杭州本身拥有众多高端的医学科研人才及企业，这是各
类资源充分发挥自身优势，提高资源整合效率的重要基础。其
次，杭州也具备良好的区位优
势，尤其是紧邻长三角中心城市
上海，这有利于发展杭州的高新
技术产业。”

关于现在媒体报道中的“海
归创业冷对北上广”这样的现
象，郭磊说：“一线大城市本身
所凸显出的人口、环境、交通、
资源问题，目前尚未得到很好的
改善，而由这些问题所导致的竞
争压力大、创业成本高等问题，
也是让创业者对北上广深大城市
退避三舍的重要原因。”

丹麦海归回乡开店：
“天时地利人和”

曾在丹麦留学的张睿在大学
时学的是市场管理，却在偶然间
爱上了咖啡制作。张睿回国后先
后在北京、合肥等地工作过一段
时间，最终选择了回到家乡青岛
创业，开了一家咖啡店。张睿
说，最开始也想在北京创业，但
还是想离家近一点，所以选择了
青岛。

张睿说，他选择在青岛创业
的原因很简单。青岛的咖啡行业
发展得比较快速，也比较良性，
同时青岛这边有很多韩国人、日
本人，他们在早期带动了一批喜
欢喝咖啡的人群，相对来说有比

较大的市场潜力。
张睿的咖啡团队由10人组成。其中大部分是“90后”。张

睿说，这个团队的特色就是年轻、有活力、有想法，团队里没
有老板和员工之分，大家都是平等的，都对咖啡行业有很大的
热情。在张睿的团队里，有留日归来的设计师，有摄影师，有
音乐爱好者……但他们有共同的理念，就是通过咖啡店这个平
台，展示中国咖啡师的魅力，让大家爱上在咖啡馆里的时光。

互利共赢：
二三线城市获发展

《广东青年创业就业蓝皮书 2015》 显示，当前，广东
海归创业的地域分布特点是从广深向珠三角二线城市扩
散。海归选择二线城市创业，也给二线城市带来了发展
机遇。

资源分布不
均，创业发展
机会不同。中国
留学生创业协会会
长陆神州表示，他比
较支持海归去自己的家
乡创业，或者去其他的二
线城市创业。目前中国的资
源过度集中在北上广深，包括
教育、医疗、企业、政府等，

造成了资源的浪费。
所以，海归到二线城市
可以减少一部分的竞争
压力，获得更多的机会，同
时也能带动当地教育、医疗
等方面的发展，打破资源过
度集中浪费的现象。

不同的创业项目，在不同
城市中的发展 前 景 也 不 同 。
某 些 项 目 在 二 三 线 城 市 发 展
有较大空间。北京艾科格林科
技有限公司创始人、总经理廖
星 说 ， 打 车 软 件 就 是 在 杭 州 这
样 的 城 市 起 步 的 ， 开 拓 了 一 个
新的市场，进而改变了城市的交
通问题，为市民提供了服务。

“海归选择二三线城市创业，能
产生群聚效应。海归聚在一起，会形
成良好的创业氛围，同行业还可以优
势互补，整合上下游产业链。这对弥补
二三线城市与一线城市的差距，很有帮
助。”廖星说。

不同的行业，需要不同的资源。从哈
佛毕业回国创立马展金融的徐彬认为，海
归创业城市不一定非要选择北上广深，主
要还得考虑自己所处行业的特点。“一线城
市的人才、风投资源以及改革红利比较丰
富，二三线城市的地方政府扶植力度更大。所
以，海归创业者，可以多观察， 对 各 个 地 方
的创业扶持政策进行多方面比较，仔细分析
自己所处行业的实际情况，切勿盲目选择城
市。”徐彬说。
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海归归国寻找合作伙伴

今年 26 岁的郑丁是熵功场科技有限公司创始
人兼首席执行长，他在美国罗切斯特大学留学期
间就开始了创业历程。他和在哈佛留学的朋友开
发了一款在线留学产品，把国内学生和美国名校
导师联系起来。省去了中间的中介费用，创立第
一年，郑丁就赚到了十几万美元。正当公司势头
不错的时候，郑丁却选择了回国创业。“第一个项
目的市场在中国，所以要回国发展。对我自己来
说，国内的环境更有意思一些。国内毕竟有更多
的小伙伴，创业不孤单。”

郑丁表示，促使他回国的另一个原因是在美
国创业并不容易。“在美国，华人创办的互联网科
技公司很少，投资界也不认可，有一种刻板印象
在里面。现在国内的创业环境非常好，我已经鼓
励非常多的朋友回国创业。”

“现在国内的创业公司得到越来越多的认可，
市场的反应也不错。以前较小的公司不容易招到
人，但现在在招聘方面的差异并不大。”郑丁说。
在他看来，这几年，包括移动互联网、大数据在

内的因素能改变很多行业，在转型期可以把握很
多机会。现在有了技术和团队，只要是门槛比较
低的项目，就会吸引一批年轻人来创业，而资本
市场又认可这批年轻人，所以，他们就可以做很
多有意思的事情，这跟以前相比有很大的不同。”

杭州创业萌生更多想法

回国后的郑丁和他的海归合作伙伴，将第一
个项目落户在杭州余杭区的海创园。“中国有很好
的创业环境。海创园会减免房租，创业者还有较
高的补贴，在其他国家几乎没有这样的情况。这
对想创业的人来说也是一种激励，而且国内也有
不错的融资环境。”第一个项目进行没多久，郑丁
又萌生出开发一款摄影服务引导式搜索平台的APP
的想法。

2014年8月份，郑丁和几个海归小伙伴在浙江
大学的一家咖啡厅里开始了对“捕捉咔咔”APP的
开发。郑丁坦言，在创业初期，招人也是个问
题。“首先要搭建技术团队。因为自己是学材料科
学的，不会写代码，就去浙大写代码的论坛或学
生群体拉人，找他们给我们做兼职，慢慢就把产
品做出来了，后面就有更多人加入进来，相对就
比较完善了。”郑丁说。

在郑丁看来，虽然国内的创业环境比较适合
自己，但美国创业的整个生态链比中国更加专
业。“加州大学伯克利分校的孵化器观景台，从想
法的产生、组建团队、导师介入到后面资本介
入 、团队扩大等发展环节，你所在的孵化器或投
资机构都会十分专业地为你服务，提供法律支持
等。其实简单来说，在国外创业每个环节都有专
业的团队，做专业的事情，而在国内创业就好像
必须得什么都懂什么都会，竞争更加无序一些。”

“回国创业是自然而然的事”

选择回国创业前，管俊源就读于南加州大学

工商管理专业，曾在美国开了一家鞋子贸易公
司。“如果做零售行业，美国与国内最大的不同就
是消费者的认知。”谈起在美国的创业经历，管俊
源说，“在美国做零售，大家很注重信誉和细节。
不论是鞋子还是衣服，消费者即使是买完使用过
了，如果觉着不合适或者不满意，30 天内无条件
退换。在美国有很多人性化的服务，但在中国可
能就太不适用。”

毕业后，管俊源毅然放弃美国某著名智能家
居公司的聘书，选择回国创业。在他看来，留学
生毕业后回国创业是一件自然而然的事。“如果说
想要找一份工作，拿一份不错的薪水，更应该考
虑一下美国。”但是管俊源在出国前就已经有了一
些规划，“出国之前就想毕业以后要回国做一些事
情。”国内相对广阔的市场，对于选择做实业的管
俊源是一个很大的诱惑。“国内有较大发展的机会
是我选择回国创业的重要原因。国内有很多行
业，还处在刚刚发展或者快速发展的阶段，但是
在美国，各行各业已经饱和了，创业在美国其实
是一件很难的事情。”

回国后，管俊源十分看好有机食品行业，他
和几个志同道合的朋友创办了一个健康餐饮管理
公司。在管俊源的规划中，这个公司将会成为国

内首家专业健康餐饮品牌。在他看来，这个
在美国认知度非常高的行业，在中国还是朝
阳产业。虽然目前国内的市场并不完善，但

是管俊源坚信：“随着人民生活水平的
提高，会有越来越多的人关注健康。”

国外搭架子国外搭架子 回国趟路子回国趟路子

创业从留学就开始啦创业从留学就开始啦！！
周周 鑫鑫 王晓蓉王晓蓉

近年，海归数量增多，并呈年轻化趋势。随着国内加大对

海归创业的扶持力度，以及国内市场环境的良好发展，有这样

一群海归，他们在国外创业后，选择回到国内继续创业，在国

内市场中抢占一席之地或将国外先进理念带入国内。

二三线城市
引力还有啥？

王亚萍 张 洁

创业之路有万千，不一定只盯着互联网。
海归一向被认为是先进技术与先进理念的携带

者。由此带来的一个错觉是：归国创业，就必须衣锦
还乡般地进入“高精尖”；一旦选择某个传统实业，便
会引起惊奇，“海归回国卖酿皮”都能成为新闻。

这是一个崇尚“中国智造”的时代了。
同为创业者，海归与本土人才相比，有着更广阔

的国际视野，更容易接触到世界前沿的技术和资讯。
在这个前提下，先进的理念与传统实业，并非水火
不容，都是通向成功之路。

请不要将眼光只放在科技概念上。在“大众创
业、万众创新”的阶段，如何把我国国情与国外理念
相结合运用到实业，应该值得创业者思考——尤其是
在万籁俱寂、扪心自问的时刻。

创业别只盯科技
齐 心

留学：放弃工作，继续深造

“大学时代，我的梦想是做一名记者。毕业后梦
想成真，但也随之失去继续留校深造的机会，”李从
玉说，“多年的传媒生涯让我感受到不同的人生，变
得坚强、有韧性、处事坦然。但我想通过跨界，实
现自己的另一个梦想。” 当时李从玉任职于一家外
资出版机构，周围的环境让他产生务必学好英语的
强烈愿望，这促使他最终选择出国，去实现梦想。

放弃从事 8 年的传媒工作，重拾多年未碰的课本，这不仅需要勇
气，更需要付出常人难以想象的努力。8年的中文传媒工作，从未触碰
过英语，他从最低级别的语言课学起，最终获得全英文授课的 MBA 学
位。当初许多人认为这个“同届年龄最长的学生”不可能坚持下来，但
李从玉最终证明了自己。

他走过东南亚各国和悉尼、墨尔本、布里斯班等澳洲许多地方，结
识了来自全球各地的朋友。李从玉说：“在国外你会发现，有钱并不是
受人尊重的资本，懂礼貌，有涵养才是。”

回国：态度重于能力

“在国外也有不少机会，但那毕竟是别人的国家。”谈起回国原
因，李从玉说，“作为海外留学生，学成回国参与祖国的发展和建
设，是我们应该做的事。一个人能做多少是能力问题，但做不做是
态度问题，态度重于能力。”

回国后，李从玉将目光投放到创新和创业方面。“我们要有一
定的格局或高度，纵观中国社会的未来发展趋势，了解国家和社
会亟待解决或正面临的问题。比如，人口老龄化问题，社会将
面临养老以及殡葬问题。土地是不可再生资源，所以，我们引
进台湾和新加坡的创新理念，结合中国实际情况，打造现代
化、人文化、宗祠化的生命纪念馆。我们提倡社区养老，倡
导建造向空中或地下纵向发展的生命纪念馆，解决养老和殡
葬问题。这样既节省土地资源，又能环保，最重要的是传
承中国孝道文化，保护和恢复传统习俗。”

成立精英会，抱团取暖

“当时看到国外有很多商会，都以姓氏或地域区
分。我就想打破这个概念，让所有爱国华人团结在
一起。无论在国外还是国内，都能够资源共享和信
息互通。”李从玉说。“当克莱夫·帕尔默的辱华言
论出现时，我很气愤，就想组织大家抗议，让他
向华人世界书面道歉。”出于希望归国华人与海
外侨胞之间保持高效互动的想法以及自身强烈
的爱国情怀，李从玉创建了华人海归精英会。

链接：

李从玉 籍贯山东郓城，毕业于山东农
业大学；先后留学于新加坡和澳大利亚，
毕业于澳大利亚纽卡斯尔大学，获取工商
管理硕士学位。“华人海归精英会”创始
人兼总会会长，现任新加坡大东方自然
资源投资集团副总经理兼北京分公司
总经理。

李从玉：

汇聚精英是他的目标
武英姿

“团结有追求的华人力量，凝聚有品质的海归精
英”，把海外华侨华人、全球海归以及国内行业精英联
合起来，实现资源共享，促进信息融通，实现海内外
华人经济、文化活动的深入交流，促进华人世界团结
共赢，这便是李从玉创建华人海归精英会的初衷。

长久以来，海归创业倾向于北上广深等大城市，但近年来，越来越多的海归选择到二三线城市
创业。同时，各地市为吸引人才也纷纷“大显身手”：江苏吴江出台政策“鼓励海归创业带动就
业”；成都推出“大学生、海归创业最高可获100万元补贴”。有的地区除了给予创业补贴外，还增
加了住房补贴、解决户口等优惠政策吸引人才，向海归抛出橄榄枝。

每周五下午郑丁团队会开“吐槽会”，
缓解压力 。

管俊源和他的创业团队每周会选时
间到咖啡馆小聚，讨论下一步工作计划。


